

english version below

Umfrage-Auswertung Seminarwünsche für das Bachelorstudium für das Wintersemester 2023/24

von Carl Lehrmann
E-Mail: carl.lehrmann@fu-berlin.de

Zielsetzung

Die Seminarwunsch-Umfrage wurde durchgeführt, um herauszufinden, welche Seminare von Studierenden gewünscht sind. Die erfassten Seminarwünsche sind als Empfehlungen für die Dozierenden des Instituts zu verstehen. Das Ziel ist eine größere Nähe zwischen den angebotenen Seminaren und den Interessen der Studierenden.

Überblick

- Durchgeführt im **Januar/Februar 2023** unter den Studierenden des Institut für Philosophie
- **69 Studierende** stimmten ab.
- **82 Optionen** wurden zur Abstimmung eingereicht.
- Die Seminarwünsche sind unten ([S. 3-6](#)) einsehbar.
- Die Auswertungen aller bisheriger Seminarwunsch-Umfragen sind [hier](#) einsehbar.

Durchführung

Gefragt wurde danach, welche Philosophie-Seminare sich die Teilnehmenden für den Bachelor für das nächste Sommersemester wünschen.

Vom 23. bis zum 29. Januar war es den Teilnehmenden möglich, anonym Optionen vorzuschlagen. Um zu vermeiden, dass Optionen sich zu sehr ähneln, war es den Teilnehmenden möglich, die Optionen der anderen Teilnehmenden einzusehen. Es wurden weder Optionen verändert noch vorgegeben.

Vom 30. Januar bis zum 05. Februar konnten alle Teilnehmenden anonym über alle eingereichten Optionen abstimmen. In der Abstimmung war es jeder:m Teilnehmenden möglich für jede Option, mit "Ja" oder „Nein / Enthaltung“ abzustimmen.

Die Umfrage stand sowohl im Deutschen als auch im Englischen zur Verfügung und wurde über den Sokrates Verteiler beworben.

Stimmenverteilung

Von den 82 Optionen hat die Option mit den meisten Stimmen 26 Stimmen erreicht, was ca. 38% der max. erreichbaren Stimmen (69) entspricht. Durchschnittlich haben die Optionen ca. 15 Stimmen also ca. 22% der max. erreichbaren Stimmen bekommen. Der Median liegt bei 16 Stimmen.

Poll-Evaluation Seminar Requests for the Bachelor's Programm for the Winter-Semester 2023/24

by Carl Lehrmann
E-Mail: carl.lehrmann@fu-berlin.de

Objectives

The Seminar Requests Poll was carried out in order to find out, which seminars are requested by students. The gathered seminar requests are to be understood as recommendations for the lecturers. The goal is a closer relationship between the offered seminars and the interests of the students.

Overview

- Carried out in **January/February 2023** amongst students of the Institute for Philosophy
- **69 students** participated.
- **82 options** were submitted.
- The seminar requests can be found below ([p. 3-6](#)).
- The evaluations of all previous seminar request polls can be found [here](#).

Implementation

The participants were asked, which philosophy-seminars they would like to see in the bachelor's program next summer-semester.

From January 23rd to 29th the participants were able to anonymously submit options. The participants were able to see the options submitted by other participants in order to avoid submissions of too similar options. Neither were options changed nor provided.

From January 30th to February 5th the participants were able to anonymously vote on all submitted options. Every participant was able to vote for "Ja" or to abstain with "Nein / Enthaltung" on each submitted option.

The poll was available in both english and german and was promoted via the Socrates e-mail list.

Distribution of Votes

Of the 82 options the option with the most votes gathered 26 votes, which corresponds to ca. 38% of the max. reachable votes (69). In average the options gathered ca. 15 votes which corresponds to ca. 22% of the max. reachable votes. The median is at 16 votes.

Seminarwünsche / Seminar Requests I

Theorien der Macht	✓ 26
Ich - Identität und Kollektive Identität	✓ 26
Nietzsche	✓ 25
Philosophy of Mind - Bewusstseinstheorie	✓ 24
Buddhismus	✓ 24
Foucault Seminar	✓ 24
Kunstphilosophie	✓ 24
Feministische Theorie	✓ 23
Simone de Beauvoir - Das andere Geschlecht	✓ 23
Kritische Theorie/Adorno u.a.	✓ 23
Ästhetiktheorien	✓ 23
Philosophinnen	✓ 23
Gegenwartskritische Positionen (Kapitalismus-/Neoliberalismuskritik, Postholonialismus, Gender, etc)	✓ 23
Structural racism	✓ 22
Marx Grundkurs	✓ 22
Seminar: Die drei "Meister des Verdachts" (Nietzsche, Marx, Freud)	✓ 22
Trans und queer Theorien (Seminar)	✓ 22
Existenzialismus, Existenzphilosophie, Seminar	✓ 21
Marx und Hegel	✓ 21
Sterben und Tod	✓ 21

Seminarwünsche / Seminar Requests II

Künstliche Intelligenz und Verantwortung	✓ 20
Spinoza Ethik	✓ 20
Einführung zu Hegels Phänomenologie des Geistes	✓ 20
Vorlesung, Hegel	✓ 20
Der Wert der Arbeit: Wie wird Mehrwert geschaffen?	✓ 19
Kitarō Nishidas Philosophy of Nothingness	✓ 19
Trans / queer philosophy	✓ 19
Ethik von Reproduktion/Abtreibung/ Wann entsteht Leben?	✓ 19
Dialektik und Kritik	✓ 18
Menschenbilder	✓ 18
Heidegger/Hölderlin	✓ 18
Religionsphilosophie bzw. Kritik	✓ 18
Lacan und Sprachphilosophie	✓ 18
Black Marxism	✓ 17
Schopenhauer: Die Welt als Wille und Vorstellung	✓ 17
Alternative Gesellschaft/Staatsformen (Seminar)	✓ 17
Formen von Glück/ Theorien z.B. Seligmann	✓ 17
Anarchist theory	✓ 17
Dialektik in Black Studies und/oder Marxismus	✓ 17
Chinese Philosophy	✓ 16
Historischer Materialismus	✓ 16
Migrationsethik	✓ 16
Simone de Beauvoir	✓ 16

Seminarwünsche / Seminar Requests III

Seminar zu formaler Logik	✓ 15
Philosophie der Romantik (Hardenberg, Schlegel ...)	✓ 15
Vorlesung: Einführung in die Philosophie der Antike	✓ 15
Idealismus (Fichte, Schelling, Schlegel)	✓ 14
Kreativität/Produktivität und Selbstoptimierung als Ziel der Gesellschaft	✓ 14
Postkolonialität und Marxismus	✓ 14
Determinismus	✓ 14
Idealismus Vorlesung	✓ 13
Kunstphilosophie - Welche Kunst ist wieso wann relevant (Existenzberechtigung/Einordnung))	✓ 13
Der Leviathan	✓ 12
Organspende	✓ 12
Lehtüreseminar zu Kierkegaards Entweder - Oder	✓ 12
Das Geschichts- und Fortschrittsverständnis Marx' Historischem Materialismus	✓ 12
Schelling Naturphilosophie/Freiheitsschrift	✓ 12
Orientalismus (Lehtürekurs)	✓ 11
Husserl transzendentaler Idealismus	✓ 11
Angela Davis Key Texts (Lehtürekurs)	✓ 11
Seminar: Wissenschaftstheorie	✓ 11
Rudolf Steiners Philosophie der Freiheit	✓ 11

Seminarwünsche / Seminar Requests IV

Die Gefahren der Zunge, Wie hüte ich meine Zunge? - Imam Al Ghazali	✓ 10
Blumenberg	✓ 9
homo oeconomicus	✓ 9
Die kostbare Perle im Wissen des Jenseits - Imam Al-Ghazali	✓ 9
Emmanuel Lévinas Jenseits des Seins oder anders als Sein geschieht	✓ 8
Semiologie	✓ 8
Epistemology	✓ 8
Platon und das Handwerk	✓ 8
Die Bhagavad Gita als metaphysische Anleitung zum ewigen Glück?	✓ 8
Absoluter Fokus als Methode, die subjektive Barriere des Dualismus zu durchbrechen und objektive W...	✓ 8
Der Erretter aus dem Irrtum - Al-Ghazali	✓ 7
Das Buch des Erlaubten und Verbotenen – Al Ghazali	✓ 7
Resonanztheorien Seminar	✓ 7
Rosenzweig und Lévinas	✓ 6
Rosenzweigs Der Stern der Erlösung	✓ 6
Saidiya Hartman	✓ 5
Grenzen (Anzaldúa...)	✓ 5
Eugen Fink	✓ 4
Anfang der Rechtleitung - Al Ghazali	✓ 4
Panarabismus	✓ 3